

一瞬にして奪われた多くの命。直面した人たちにとつて、その衝撃は自らの死生観を変えるに十分なものだった。被災者らの死生観がうかがえる場面を紹介する。

被災者でノート記入の講習

「夫には『縁起でもない』と怒られたが、震災後、エンディングノートに万ーのときのことを書きました」。宮城県東松島市に住む主婦(62)はそう話す。

震災では家族は無事だったが、石巻市に住む友人などが犠牲になった。記入したのは知り合いの葬儀業者が希望者に配った20ページほどの簡易なノートだという。

「いつまた、あんなことがあるか分からぬ。夫はいい顔をしながら背けちゃいけないと思う。津波に備えるのも、死ぬことに備えるもの同じくらい大事でしょ」と笑う。

気仙沼・石巻で好反響

「真剣さが違うのです」。仙台市にあるライフスタイル・コンシェルジュの成田美千代チーフの言葉だ。ライフスタイル・コンシェルジュは、葬祭会社の清月記(仙台市宮城野区)が仙台市の繁華街で運営している相談サロンだ。「趣味や相続、仏事相談まで幅広く対応するために2012年末にオープンしました。ほぼ毎月開催しているエンディングノートの書き方セミナーは毎回定員を超える応募があります」(広報担当の千葉和徳さん)

「真剣さが違う」という冒頭の言

葉は、成田さんが2013年夏、宮城県気仙沼市と石巻市に出張してエンディングノート書き方セミナーの講師を務めたときの感想だ。各40人ほどが参加した。

多くの人が犠牲になった地域での開催。震災後2年を経てようやく「開催してほしい」という声がかかった。「セミナー後にう気持ちにさせてくれてありがとうございました」と感謝の言葉をたくさん「聞いて良かった」「書こうといふ気持ちにさせてくれてありがとうございます」と感謝の言葉をたくさん「死」に関して大きなインパクトを受けた地域であるからこそ、万ーのケースを考えることの大切さを強く感じていらっしゃるのだと思います」と成田さんは語る。

全国に広がった「死」の受容

震災によって、日本人全体の意識だ。各40人ほどが参加した。葬儀学校を目指す若者の数の増加だ。例えば、駿台トラベル&ホテル専門学校(東京都豊島区)の「葬祭マネジメント学科」で日本への葬送や供養について学ぶ生徒の数は2011年度が11人だったのに、震災後の入学者は12年度が17人、13年度は30人にまで増えた。

小林史一副校長は、「きちんと裏付けがあるわけではないが」と断わったうえで、「震災の影響は大きいと思う。被災地か



被災者に集まつてもらい各地で桜を植える活動をしている後藤泰彦さん(中央正面向き)

命の大切さ学ぶ、ツアー計画も

被災地の経験を各地へ広げたい

「被災地で醸成されてきた『命の大切さ』への思いを、多くの人に吸収してもらいたい」

岩手県一関市の一般社団法人「あわせ」の後藤泰彦理事長(常堅寺住職)は、「被災地で『終活ツアー』を」と準備を進めている。

行政書士が同乗して、遺言やエンディングノートの書き方をレクチャーし、参加者それぞれに生きることの意味や命の大切さを考えもらう。

被災地にある「命」を考えるヒント

社団では現在、石巻市内に「みちのく桜の森供養塔」を整備している。桜の森のなかに、震災慰霊碑や合葬墓を建立。合葬墓は、

「あわせ」による終活ツアー

- 日時 4月20、21日 仙台駅から専用バス使用
- 旅程 仙台～松島～石巻～南三陸町ホテル泊～北上桜名所～中尊寺～仙台
- 費用 2万5000円前後を想定(ホテル・昼食など含む、自宅から仙台は各自負担)
- 4月11日に東京都内でツアー説明会を兼ねた終活セミナーを開催する(定員50人)
- 問い合わせ 常堅寺 ☎0191・43・3932
- 申し込み 富士ツーリスト ☎0225・93・9861

駿台トラベル&ホテル専門学校
葬祭マネジメント学科の入学生徒数

